

LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, 1,50 pesetas al mes.—
En los demás puntos, 5 id. trimestre
Fuera de España, 10 id. id.—Pago
anticipado.—Número suelto, 5 cénti-
mos.—Atrasado, 10 id.

DIARIO POLÍTICO, Y DE INTERESES MATERIALES

Órgano oficial del partido Republicano Progresista de la Provincia

(TELEFONO NUMERO 181)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la redacción y Admón. San Ildefonso 6, 2.º—No se devuelven originales, aun cuando no se publiquen.—Todas las reclamaciones y correspondencia, al Propietario, Director y Administrador, D. RAFAEL SEVILLA.

CADA PASO ES UN GAZAPO

El fusionismo, no representa en el campo económico más que la ya antigua y desacreditada doctrina del "laissez faire," "laissez passer," agravada con un notable espíritu de cupididad en favor del fisco. Todas sus reformas han tenido por norte único allegar recursos por cualquier medio a las cajas del Tesoro; el arrendamiento de los tabacos, la famosísima ley de alcoholes, el proyecto de reforma de la contribución industrial no tienen otro objetivo, perseguirlo tenazmente hasta por encima de los sagrados intereses de la riqueza de los españoles.

Ni una sola medida favorable al trabajo y a la riqueza nacional ha dado de sí el fusionismo; ni una sola. En cambio con sus disposiciones fiscales ha agravado considerablemente la crisis económica.

Los espíritus vulgares se detienen en los hechos aislados que presentan a su capicho; sin abrazar de una ojeada el conjunto de los principios, según los cuales se han escrito. Y esto lo olvida *El Liberal*. Este colega se recrea con pasión, por decirlo así, en cantar las glorias de su partido, en un artículo que titula "Las cosas en su punto" que es pura cháchara.

Importa a nuestro propósito consignar que antes de 1891 dió el partido republicano alicantino señales de vida en la coalición de 1888, y triunfó de tres concejales que empezaron la campaña moralizadora en el Ayuntamiento, continuada más tarde en 1891, cuando una respetable minoría republicana triunfó en las elecciones municipales.

Cómo lo es y sencillo atribuirse méritos y servicios como lo hace *El Liberal*, pero convenga el colega en que, la verdad es otra, en que fusionistas y conservadores son una calamidad nacional.

Es admirable la modestia del colega al definir actitudes y hablar como un Dios; pero es más admirable "la candidez," con que dice que nuestros amigos en el proyecto de traida de aguas de Sax, formularon su voto en contra al hacerse en sesión pública la aprobación definitiva del proyecto. Ya dijimos en otra ocasión y ahora repetimos, que nuestros amigos los concejales republicanos hicieron lo que supieron en beneficio del pueblo de Alicante, desinteresadamente; y a su celo y patriotismo debe, reformar algunas condiciones del contrato con una casa extranjera, para que el vecindario tuviese agua potable abundante y barata. Llegada la hora de votar, conseguidas todas las ventajas posibles, entre ellas: que el privilegio de la explotación de las aguas de Sax, fuese por menos número de años que el que se pedía, votaron la aprobación si hicieron constar su intención, su deseo vehemente porque las aguas de Sax viniesen pronto a la capital. ¿Por qué, pues, *El Liberal*, olvidando esto trata de mortificarlos?

Nosotros también, por nuestra parte, procuraremos en cuanto alcancen las luces de nuestro entendimiento, tratar este importante punto, ya en artículos, ya en sueltos y notas del día. Y puesto que *El Liberal* nos pro-

voca, diremos que concejales fusionistas y de los de primera fila y larga historia combatieron con su palabra y con su voto el proyecto de traida de aguas de Sax, de que siempre está hablando *El Liberal* como si fuera el padre de la criatura.

Hace años, en 1863, se publicó una obra titulada "Curso de educación ó tratado de filosofía moral," por D. Antonio Aguirrezabal. La prensa y muy particularmente el periódico "La Iberia," elogió ese libro recomendando su atenta lectura y los aplausos del público y el favorable juicio de los doctos, demostraron que era exacto el juicio de la prensa.

Detenerse a evidenciarlo por medio de un análisis minucioso, valdría tanto como hacer indebida ofensa a la ilustración de los lectores.

Sentadas tales premisas, y no debiendo tener este artículo los aires de juicio crítico, escusamos detenernos a exponer más consideraciones acerca del libro que nos ocupa. Sin embargo, hemos de decir que a *El Liberal* no le gusta lo que copiado del mismo, insertamos bajo el epígrafe "Reuniones y Concierdos" y con la firma del autor al pie.

Y es natural. Por efecto de la mala voluntad que nos tiene el diario fusionista, é irritado por los varapalos que solemos darle, los dedos se le antojan huéspedes, y allá vá él criticando sin tón ni són. ¡Pobre *Liberal*! sin sínderesis, desorientado, furioso, dando que reir; pero eso sí, con no poco vano orgullo, con grandes infusas de sabio, con mucha palabrería, y con aire de perdonar vidas. A los que no quieren estudiar estos asuntos con imparcialidad, y propósito de descubrir la verdad, nada tenemos que decir; limitándonos a advertirles, por interés propio, que vean lo que hacen, porque el crítico y erudito a la violeta, por otro nombre *El Liberal* disparata que es un portento. Nosotros extractamos de "Reuniones y Concierdos" uno de los capítulos de la obra del Sr. Aguirrezabal lo más esencial a nuestro objeto, y *El Liberal* critica hasta el epígrafe "Reuniones y Concierdos" queriendo que se ponga en su lugar "Concierdos y Reuniones," con lo que ya sería otra cosa, dice. Preguntamos, sin embargo, a las personas a quienes preocupan el rumor y los clamores que se elevan respecto a estos asuntos, si no es mas probable tener razón, admitiendo que el ilustrado publicista cuyo nombre hemos mencionado, y "La Iberia," y otros periódicos de Madrid, sabían de lo que se ocupaban que suponiendo a un pigmeo, autor del ruido, más conocedores que éste de la significación de las palabras que empleaban.

Permitánnos nuestros lectores hacernos observar que lo único que ha escapado a la censura de *El Liberal*, ha sido un párrafo de cinco líneas que escribimos hablando de las reuniones ó veladas literarias que en no lejana época se celebraban en casa de D. José A. Sánchez Manzanera, y que vale bastante menos que lo copiado de una obra en que brilla la gran erudición del Sr. Aguirrezabal y su profundo entendimiento, y se revelan sus grandes cualidades de escritor concedor como pocos del idioma castellano.

Y sin embargo, *El Liberal* ha tratado a ese autor con la más terrible dureza, y al par, con suprema injusticia. En su sección Miscelánea se ocupa el diario fusionista en algunas consideraciones puestas por nosotros sin pretensiones: consisten éstas en pedir que se nos diga donde ha aprendido *El Liberal* que hay «pequeños recuerdos» pues si bien es cierto que los recuerdos son «tristes» ó «alegres», no lo es que se clasifiquen en «pequeños» y «grandes»; y contra la opinión del colega poníamos nosotros «forjarse ilusiones», en vez de «chacarse ilusiones» que escribe él fuera de toda razón, pues es un solecismo, y no admitimos como buena su frase «olvido involuntario», porque con el mero hecho de ser «olvido» ya se sobreentiende lo de «involuntario», y otras locuciones tan viciosas y disparatadas. Y quien así escribe, critica un artículo literario reproducido por infinidad de periódicos intitulado "Como son los griegos," y la emprende ahora con el Sr. Aguirrezabal, por haber nosotros publicado algo de su escrito: "Reuniones y Concierdos."

Un deber de justicia nos obliga a decir que la ignorancia de *El Liberal* y su osadía rebasan los límites de lo inconcebible. ¡Qué manera de desbarbar!

Dice *El Liberal* despues de advertir que vá al grano (a la paja es donde vá). "Reuniones y concierdos" titula el colega uno de los escritos insertos en su número de ayer, sin advertir que para que se efectúe un «concierto» es requisito previamente indispensable, que se haya congregado una «reunión»; si hubiese escrito nuestro crítico «conciertos y reuniones», ya sería otra cosa, porque puede muy bien reunirse la gente con fines de todas clases, además del de ejecutar ó escuchar la ejecución de un concierto.

No hemos leído teoría más malhadada, y sobre todo más extravagante, que esa de *El Liberal*. ¡respeten ustedes las tinieblas de su intelectual!

Había como hombre honrado; aquello de reuniones y concierdos no se entiende... cuando se ha nacido con el entendimiento al revés.

Reuniones y concierdos está muy bien dicho. En primer lugar, porque pueden celebrarse reuniones y concierdos, y no puede verificarse un concierto sin previa reunión, y en segundo, porque es más propio ese enunciado que el de *El Liberal* no siendo verdad, su afirmación de que "puede muy bien reunirse la gente con fines de todas clases."

Si *El Liberal* se fijase en lo que dice en tono de Pontífice y desde el trípode de una autoridad que nadie le ha dado, habría visto sin duda la falsedad de su proposición. Se habría convencido, por ejemplo, de que hay reuniones que están prohibidas "y la gente," no puede reunirse muy bien con el fin de propagar el anarquismo.

"Los saras, veladas y reuniones, son fiestas privadas." A esto opone *El Liberal*, su veto, porque dice que es discutible toda vez... pero lean, lean ustedes estos disparates del colega y rían, porque vale la pena.

Esta definición no constituye nada parecido al descubrimiento de la piedra filosofal, pero es, en cambio, muy discutible, si se considera que todas las reuniones in-

cluidas en la definición pueden ofrecer, según la forma en que se celebren y la extensión que se dé a las invitaciones, diversos caracteres, desde el de tertulia íntima hasta el de las fiestas como la recientemente organizada en Madrid por la Asociación de la Prensa, ó como las veladas en el Ateneo, y no creemos que a nadie se le ocurra clasificar como privadas éstas y otras fiestas.

Quedamos en que es una fiesta privada, en tanto la Asociación de la Prensa, ó el Ateneo no metan baza y organicen el festival.

¡Ave María Purísima!

Otra crítica por el estilo.

Dijimos: "son círculos reunidos por la amistad y en que preside la confianza."

Y dice *El Liberal* muy grave:

"Ignorábamos que la amistad hacia esas cosas; no sabía que los círculos se reunían, pero una vez reunidos, siquiera sea por la amistad, entendemos que, en todo caso, serán aquellos lugares «donde» pero no «en que» haga de las suyas la confianza."

Pues si ignora usted todo eso ¿quién le mete a usted á crítico? Tiene usted más que callarse?

El adverbio "donde," suele hacer oficio de pronombre relativo, equivale a "en que." Por lo tanto el señor Aguirrezabal pudo escribir, sin faltar a las reglas gramaticales "reuniones en que," preside la confianza."

A escuela, a escuela; Mentor.

Toda la majadera crítica del periódico fusionista es por el estilo. Con decir que quiere el tal, que si se dá un té, un ambigü, se sustituya los refrescos y dulces por los alcohólicos rom y cognac y alguna botella de champagne "espumoso," (!) está dicho todo.

Delicados obsequios para las señoras.

Permitánnos usted que se lo digamos, Sr. D. Coloso, usted no sabe ni leer la magnífica obra de D. Antonio Aguirrezabal "Curso de educación ó tratado de filosofía moral," para conducirse digna y decorosamente ante los deberes que impone la sociedad a todas las clases.

Estúdiele usted.

En la página 324 se lee "Reuniones y concierdos," y todo lo que apareció en LA UNIÓN DEMOCRÁTICA bajo el epígrafe "Ideas sueltas," el miércoles 14 de Abril, segunda plana, objeto de su saña de usted.

Confiese *El Liberal* que ha hecho una "piel" y arrepiéntase.

Nada más digno de aplauso que el arrepiéntamiento.

Como que de los arrepiéntados es el reino de los cielos.

Sin embargo, hay ocasiones en que se quedan en el limbo.

Y no hablamos del periódico fusionista.

¡Qué falta ha hecho D. Nicasio Camilo Jover!

Y ahora para terminar, recordaremos que ha sido *El Liberal* el primero que se ha metido á crítico, con muy mala sombra. Nosotros tenemos poco tiempo, y ninguna afición al papel de Aristarcos. Menos gramática, y más patriotismo. No debe servir la palabra para disfrazar el pensamiento, no son cuestiones gramaticales las que deben ocupar la atención de los defensores del pueblo. Los gramáticos y los retó-

ricos váyanse enhorabuena á las Academias; los cómicos bajo las bambalinas, los loros á las jaulas para servir de distracción á los chiquillos.

NOBLE PROTESTA

Con este mismo epígrafe publica *El País* los acentos viriles de pundonorosos y bravos militares que constituyen la legión de honor de los republicanos españoles. No quieren ir á votar de ninguna manera, y proclaman el respeto y adhesión á la personalidad del Doctor Esquerdo nuestro respetable amigo é nuestro jefe.

He aquí lo que manifiestan:

«Sr. Director de *El País*:

Los exoficiales y exsargentos que suscriben ruegan á usted se digne insertar en las columnas del periódico de su muy digna dirección las cuartillas adjuntas, significándole por tan señalado favor nuestro profundo reconocimiento:

«Hubiéramos permanecido silenciosos ante los temas que se debaten tiempo há en el campo republicano á no habernos hecho aparecer como adictos á la «fusión», por solo figurar en ella algunos compañeros nuestros, y respetando como nosotros, respetamos todas las opiniones inspiradas en nobles sentimientos, justo es que emitamos la nuestra, siquiera no tengamos más títulos para ello que haber cumplido nuestro deber como militares, con nuestros compromisos como republicanos.

Miramos con verdadera simpatía toda concentración de fuerzas republicanas, aunque no estamos conformes con aquella que reviste un carácter puramente electoral.

Somos, pues, partidarios de la «Unión Revolucionaria».

Nuestra actitud no deja lugar á dudas; «progresistas», eso siempre; «revolucionarios», también; hoy más que ayer, y mañana más que hoy: hasta instaurar la República. Y reiteramos nuestra incondicional adhesión á nuestro querido é ilustre jefe D. José María Esquerdo, que mereció de nosotros el nombre de «Padre de los emigrados». ¡Qué menos podemos hacer los que hemos vestido el honroso uniforme militar y rendido fervoroso culto al honor, que ofrecer á tan sincero como leal patriota nuestro desinteresado concurso para instaurar la República!

Finalmente, hacemos nuestras las declaraciones formuladas en la Tertulia Progresista la noche del 8 de Marzo último, aceptando la República y ofreciendo contribuir con nuestras modestas fuerzas á su afortunado, aunque fuere condición precisa la dictadura militar.

Madrid 12 de Abril de 1897.

José Lorenzo Polo, Carlos Casero, Francisco Camacho, Eugenio Sánchez, José M.^a Velázquez, Ricardo Rodríguez Sausa, Bernardo Mata, Enrique Gallego, Fermín Prieto, Antonio Castro, Felipe Soler, Gerardo Novó, Pedro Vega, Antonio Chillarón Salanier, Vicente Pedraza, Eulogio Fernández, Lisardo Vega, Manuel Ortigue, Agustín Bendito, Francisco Villena, Manuel B-zos, José Valero, Juan Godoy, Manuel Baso, Doroteo Calleja, Francisco Hormaechea.

LA COMANDITARIA

De «La Opinión», periódico silvelista extractamos esto:

«Es cierto que el jefe ahora encargado de la dirección de la política fusionista de Alicante sometió á la aprobación del jefe «activo» del partido ganovista la lista de los candidatos li-

berales que han de luchar en las elecciones?

«Es cierto que de esta lista quedaron eliminados ciertos nombres que no fueron del agrado del canovista «en activo», el cual hizo que no presentaran su candidatura los aludidos fusionistas uno de los cuales tiene derecho á ser rehabilitado por su partido porque en anteriores elecciones y por servir al mismo fué derrotado, debiendo el otro continuar en el Ayuntamiento pues de no ser así e hecho de no reelegirle implicaría la censura más acerba y la desautorización más completa de su gestión como representante del pueblo, desautorización y censuras que perjudican notablemente al de referencia si se considera que el Ayuntamiento tomó acuerdos y estableció tributos que soliviantaron los ánimos y produjeron un conflicto de orden público?»

Así se preparan las elecciones; así se hace oposición; así se ganan batallas por los fusionistas alicantinos.

¡Qué vergüenza!

La moralidad política no puede tolerarlo, aunque sea benigna y acomodaticia. Por eso, pues, damos la voz de alerta, y denunciarnos ante el tribunal de la opinión pública el nefando contubernio de fusionistas y conservadores.

Pero aún todavía hay más.

«La Opinión», bien claramente habla y por ello merece plácemes que no hemos de regatearle.

Dice esto que copiamos:

«El *Liberal* adopta el cuerdo sistema de escapar por la tangente en el manoseado asunto del Sr. Astor, y es que, hay cosas que no pueden defenderse.

Conste sin embargo, que el partido fusionista de Alicante en plena situación conservadora, ha recibido un favor de éste que le obliga para el día de mañana estar á la correspondencia.

«¿Qué dirán á todo esto esos concejales fusionistas envueltos en procesos criminales, que tienen embargados sus bienes y que han perdido la tranquilidad de sus hogares?»

Averigüelo Vargas.

En vista de eso que afirma el periódico silvelista, debemos dirigir algunas consideraciones á personas determinadas. Las primeras consideraciones serán para el Sr. Terol, jefe del partido fusionista, y las demás para El *Liberal*.

Sí, Sr. D. Rafael Terol.

Ya está usted viendo lo que dicen por qué no ha impedido usted esas habillitas no consintiendo lo del nombramiento del Sr. Astor para cajero de la Junta provincial de instrucción pública?

En cuanto á *El Liberal*, ese periódico que siempre está diciéndonos que exageramos, que inventamos, que hablamos por el gusto de habiar en daño de los fusionistas, ya está viendo lo que le dice «La Opinión» en letras de molde.

No olvide el diario fusionista que su silencio será una complicidad; porque ahora ya sabe la historia del nombramiento del Sr. Astor para cajero, y lo de los planes electorales. Esa historia ahí la tiene contada por un monárquico bien informado á lo que se vé.

Ved porque decimos con la conciencia de hombre de bien, que los fusionistas y conservadores todos son peores, que las elecciones no son elecciones, que las leyes no son leyes, y que el sistema deja de ser representativo para ser solo de usurpación y bandería.

Os admira ¡oh comanditarios! sin duda nuestra ruda franqueza; decís que es un intolerable escándalo que así se hable cuando no hay pruebas: más

poned sobre el corazón vuestra mano, y decidnos si los derechos de la verdad pueden proibir alguna vez, si puede borrarse de la conciencia pública lo que vosotros borrais tan fácilmente de vuestra memoria.

Como si «La Opinión», se hubiese propuesto arrancar caretas á todos los de la comanditaria, afirma que «*La Monarquía* al hablar detrás de la cortina con *El Liberal* iba muy á gusto en el machito;» que se equivoca si cree que habían de quedar en el silencio porción de cosas de esas, como en las últimas elecciones de diputados á Cortes en la circunscripción en que *La Monarquía* y *El Liberal* engañaron al público publicando noticias á su capricho redactadas.

En atención á hibernos extendido más de lo que pensábamos sobre la comanditaria maldita, nos reservamos para otro día el decir cuatro frioleras á los comanditarios sobre sus planes para que el público se entere.

APUNTES POLÍTICOS

En 24 de Marzo último publicó «*El Liberal*», este eso político que nos conviene reproducir, para que el lector juzgue de la buena fé con que discute y obra el tal periódico:

«*La Monarquía* vuelve á presentarse en escena cogiéndola del brazo de *LA UNIÓN DEMOCRÁTICA* y utiliza un suelto de éste para desautorizar la versión de la persona que nos dió referencias de la reunión celebrada por los conservadores para tomar acuerdos sobre la designación de alcalde.

El colega duda de si hablarnos en serio ó en guasa.

No nos ha llamado Dios por el camino de la guasa, sin embargo, en la ocasión present puede el colega apreciar nuestras palabras en sentido idéntico al que él haya querido dar á las suyas, pero advirtiéndole que la persona de que se trata tiene bien probada su formalidad y vive tan á la inmediación de los amigos del colega, que no puede menos de conocer muy á fondo sus proyectos.

Y por ahora con lo dicho basta. Con decir que no se celebró tal reunión; que no estuvo representado nuestro periódico en esa reunión de conservadores—afirmación de «*El Liberal*», que motivó nuestra rectificación—está dicho todo. Y ese periódico que publica «infundios», tan monumentales, y no rectifica, es el que quiere que los demás le crean cuando habla bajo la fé de su palabra honrada y veraz.

No puede ser complacerle.

Transferencias comanditarias. Las hay de 16.000 pesetas.

¡Oh la administración fusionista! 40.000 duros.

Esto han pagado los comanditarios fusionistas y conservadores en créditos.

Buena bicoca.

Ni 40.000 ochavos, vieron los republicanos en su tiempo.

En la limpia del foso del castillo de Santa Barbara se gastaron 6.000 pesetas.

«*El Liberal*», no debe saber esto, por estar en aquella época haciéndole el amor á D. Antonio Campos.

Por eso le refrescamos la memoria.

Cortamos de «*La Correspondencia* de Alicante».

«La Junta provincial tradicionalista ha acordado dejar á juicio de las Juntas locales el estimar la conveniencia de tomar parte en las próximas elecciones de concejales, ó de abstenerse, según las circunstancias de cada

localidad, debiendo en este último caso ser la atención absoluta, de modo que los votos de los tradicionalistas no se sumen, de ninguna manera, con los que se emitan á favor de los candidatos federales.»

¡Bah! Al cabo de tanto hablar los carlistas y decir que se retraían, ahora salen con esa pata de gallo.

Era de esperar.

Tenemos curiosidad por saber qué candidatos se disputan el «acto» en el distrito de San Antón de esta ciudad. Nos dicen que luchan D. Manuel Ramos conservador, D. Francisco Pérez fusionista, pero faltan más nombres de candidatos «valientes».

Pronto saldremos de dudas, pues los republicanos «únicos», según su órgano, hablarán pronto dando nombres y distritos, así como los silvelistas.

NOTAS Y NOTITAS

Nos hace mucha gracia leer á «*El Liberal*», despues que nos ha dicho que las elecciones no pueden ni deben celebrarse en Mayo, por estar en plena primavera, y que es mejor Julio ú Diciembre para elegir concejales, y no sabemos si para empollar huevos.

Dicho descubrimiento está en un artículo de «*El Liberal*», titulado «*La Primavera*». Y merece ser leído. No falta nada en él para acreditar que el autor está «guillao».

Aún todavía no ha publicado «*El Liberal*» su anunciado artículo comentando otro titulado «*El Génio*». Si lo publica dediquemos un ejemplar.

¡Ah! ya es hora que lo dé á luz.

El idem «*Como son los griegos*» nos gusta más cada día; no así la crítica que es de lo peorito que hemos leído.

Le advierten á *La Monarquía*, que está meditando, muda en lo que á política se refiere, y solo se ocupa en rezar.

Convenimos en que hay completa exactitud en ese relato, pero por nosotros que continúa *La Monarquía* en situación inofensiva ¿qué más da?

Los candidatos ministeriales tienen asegurada la elección, y pueden considerarse concejales, aunque parezca mentira.

Así lo hemos oído decir.

¡Candidatos de la situación, y tener el triunfo seguro!

¡Qué fenómeno!

Y diga usted, ¿cómo ha sido eso?

Se ha firmado el pacto deshonroso entre fusionistas y conservadores. Así lo dice «*La Opinión*» que debe saberlo.

Aprended flores de mi

Lo que va de ayer á hoy.

Nada, si viene Canalejas otro banquete y otro discurso del jefe Sr. Terol, diciendo que con los conservadores no vá ni á cojer monedas de á cinco duros.

MONUMENTO Á LOS MÁRTIRES

Alicante se precia y con razón de querer honrar la memoria sagrada de sus bienchores y de sus mártires. Por eso acude presuroso á depositar una flor y derramar una lágrima sobre la tumba de los Quijanos y Maisonaves; por eso concurre á la manifestación cívica del 8 de Marzo; por eso en fin, pide que se erija un monumento á la bendita memoria de los defensores de la libertad fusilados por Boncalil. Lo que sucede es que no siempre los deseos del pueblo se cumplen, y muchas veces se contraria su voluntad. Y esto es precisamente lo que ha ocurrido en eso de la construcción del monumento á los mártires. Por la casa del

pueblo pasaron muchos; la presidencia del Ayuntamiento ocuparon los alcaldes fusionistas y conservadores, y ninguno pensó seriamente en realizar el proyectado monumento, por más que otra cosa diga en contrario. El Liberal. Fue menester que concejales republicanos fuesen al Ayuntamiento para pedir la construcción de ese monumento la realización de la idea sublime de la gratitud de un pueblo. El Alcalde Sr. Terol, citado inoportunamente por el colega, podría ser que tuviese deseos de realizar la común aspiración, pero en una reunión de periodistas á la que tuvimos el honor de asistir dijo, que no podía ser construir el monumento porque los conservadores con ribetes de neo se oponían.

Es verdad, que nada se ha conseguido como tampoco los republicanos consiguieron la construcción de un cementerio municipal, á pesar de todos sus esfuerzos; más que la verdad brille y no se tenga la osadía de desmentirnos, para adular á determinadas personalidades.

Conste que el desahogo censurable de las bajas pasiones, no apagará la voz independiente que se anuncia por medio de nuestro periódico.

A CADA CUAL LO SUYO

Rogamos á nuestro colega «El Liberal» por primera vez, que se fije en lo que dice, y así nos evitará perder un tiempo que necesitamos para otra cosa que para ponerle la luz debajo de las narices. Decimos esto porque el diario fusionista pretendiendo rectificarnos, ha olvidado que el proyecto de unificación de la deuda municipal es de un concejal republicano zorrillista en la época en que desempeñó ese cargo, D. Luis Penalva, que el fué el que estudió, analizó y combatió el contrato firmado por el Ayuntamiento y la Compañía Madrileña de alumbrado por Gas y otras cosas útiles para la buena administración de los intereses comunales. Y ahora otra advertencia. Parece como que «El Liberal», para salir del paso, cita al Sr. Terol con el objeto sin duda de que nosotros nos enredemos en una polémica personal acerca de si esa personalidad es buena ó mala, cuando de lo que se trata es de la Administración de corporaciones en que han estado solos los monárquicos, sin que nadie les fiscalizase sus actos. De eso, no de tal ó cual persona es de lo que habla LA UNIÓN DEMOCRÁTICA, de lo que ha hablado y de lo que hablará.

Reconoce «El Liberal», que el Ayuntamiento de 1891 realizó una campaña administrativa buena. No le damos las gracias, porque enunciar la verdad es de justicia, pero una pregunta ¿por qué los Ayuntamientos monárquicos no la hicieron? ¿Por qué el Sr. Ugarte fijó en las esquinas aquel célebre estado de la situación económica del Ayuntamiento de Alicante que no era muy bueno que digamos?

¡Ah! ¿Conqué había culpa? ¡Y nosotros que nos figurábamos impecables á los monárquicos!

JÓVENES Y VIEJOS

Llamo la atención de las personas que sufren de tos y bronquitis por más antigua que sea á experimentar las píldoras expectorantes del Dr. HEINZELMANN garantiendo que serán curadas y en corto tiempo.

Me animo á recomendar estas píldoras porque yo después de haber probado un sin número de remedios y sufrido lo que Dios puede figurar vine á curarme en diez días, usando únicamente, y sin dieta alguna, las píldoras expectorantes del doctor HEINZELMANN.

Desearo que todos los enfermos conozcan un remedio tan útil como sin igual, vengo espontáneamente publi-

car este certificado.—Paúl R. Krumberg, sacerdote.

Precio del frasco: 3'90 ptas. Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayo, 4.

ECOS REPUBLICANOS

La Asamblea republicana de Valdepeñas convocada para el 18, se reunirá el 25 del mes actual, y asistirá el ilustre Jefe de los republicanos progresistas Doctor Esquerdo.

NO NOS CONVENCE

Es imposible que El Liberal nos convenza.

En eso tiene razón, pues no pone los medios adecuados para ello.

CASI TUBERCULOSO

La fama universal que acredita las píldoras expectorantes del Dr. HEINZELMANN fué confirmada por mí curándome de una tos que me afligía ya muchos meses. Estaba casi tuberculoso cuando principié á tomar las píldoras expectorantes del doctor HEINZELMANN y con un solo frasco me curé por completo.

Desearo el bien de todos con toda seguridad recomiendo las píldoras expectorantes del Dr. HEINZELMANN como eficaces para combatir cualquier tos. Con gratitud me suscribo.—Carlos E. Fernández, negociante.

Precio del frasco: 3'90 ptas. Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

VARIAS NOTICIAS

CRONICA FUNEBRE.—Anteayer se verificó el sepelio del cadáver del ilustrado profesor de Instrucción primaria D. Pascual Orozco Sánchez, padre de nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Pascual Orozco, á quien con tan triste motivo enviamos nuestro sentido pésame, que hacemos extensivo á la demás distinguida familia.

—El teniente coronel D. Melchor Arriacivita, ha sido nombrado delegado de la autoridad militar en la comisión mixta de reclutamiento de Alicante.

—Hasta la fecha es muy crecido el pedido de palcos y barreras para la corrida

benéfica que ha de verificarse el próximo 2 de Mayo.

—Mañana lunes en el vapor correo debe partir para Ibiza, donde piensa establecerse, el profesor cirujano dentista D. Antonio Espuch Varo, ex concejal, y muy querido amigo nuestro.

Desearosle buen viaje y mucha suerte.

—Enviamos á nuestro buen amigo el inteligente tipógrafo D. Luis Martínez, y á su inconsolable familia, la expresión sentida y sincera, por el fallecimiento de su preciosa hija la angelical Sarita, encanto del hogar de nuestro amigo.

—El capitán general Sr. Moltó marchará á Acoy su país natal, el 21 del actual con motivo de las tradicionales fiestas de San Jorge, que se celebran en aquella población. Coincidirá con este viaje el paseo militar al mismo punto del regimiento de caballería de Sesma y del segundo batallón infantería de Tetuán. Ambos cuerpos efectuarán la marcha por jornadas.

También asistirá á las fiestas de Alcoy el cardenal arzobispo Sr. Sancha. De Alicante irá el general Sr. Marquez, y de la corte el diputado y ex-ministro fusionista D. José Canalejas Méndez.

—Esta noche tendrá lugar en el Café Español, un gran concierto por el sexteto que dirigen los señores Sanchez y Duart, el cual ejecutará el siguiente programa.

- 1.º La preciosa incógnita. Mazurka.—
- 2.º Entre-acte, Gavotte.—Gillet.
- 3.º La bella Galathea. Sinfonía.—Supplé.
- 4.º Jugué con fuego, Fantasia.—Barbieri.
- 5.º Morayma, Capricho.—Espinosa.
- 6.º La Dolores, Gran jota.—Bretón.

—LA MONA.—Pasó la cuaresma, y con ella los ayunos y penitencias, para dar lugar á la Pascua, á la alegría y á la «mona».

Hoy día de Pascua dará gusto ver la hermosa playa del Babel y alrededores del barrio de Benalúa, (si hace buen día). Todos los años siguiendo la tradicional costumbre numerosos grupos de alegres jóvenes cantan y bailan que se les pelan al són de guitarra y mandurrias cabren el apetito, y despues se sientan á comer la «mona».

En la pintoresca huerta de Alicante donde tantas flocas de recreo hay, reina también la animación y el bullicio pues son muchas las familias que van al campo á comerse la «mona», olvidando quehaceres y disgustos.

A todos los apreciables suscriptores de LA UNIÓN DEMOCRÁTICA decimos felices pascuas y que se diviertan mucho. Amén.

—LOS TOURISTAS.—Anteayer viernes á las nueve de la mañana arribó á es-

te puerto el vapor «Ville de Alger» conduciendo 215 turistas. Inmediatamente que desembarcaron marcharon á Elche en tren especial á visitar la Jerusa'em, y por la tarde regresaron á la capital. A las seis levó anclas el «Ville de Alger» y abandonó nuestro puerto.

Buen viaje á los turistas que de paso nos han visitado.

ALCADIA CONSTITUCIONAL DE ALICANTE

Se saca á pública subasta que se celebrará el día 26 del corriente y hora de las once de su mañana en el despacho de la Alcaldía, el derribo de las casas número 30 de la calle del Carmen y número 5 de la de Maldonado, con arreglo á las condiciones que constan en el pliego que se halla de manifiesto, durante las horas de despacho en la secretaría de la Excm. Corporación.

Alicante 17 del corriente mes.—El Alcalde accidental.—Mariano Mingot

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE ALICANTE Y BARCELONA



VAPOR «LUIS PINZON»

Saldrá directo para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona señores Moll y Cereñinas, Plaza Palacio y en Alicante, Guixot y Compañía, Esplanada 30.

TELEGRAMAS

Madrid 17 (10 n.)

Habana 24 insurrectos muertos. Manila nada operaciones, presentados 200. Resueltose suspensión recluta voluntaria para Cuba. Siguen negociaciones operación crédito. Gobierno acentúa optimismos campañas. Turcos violado territorio Grecia. Conflicto inminente. Bolsa: 64'40—28'35

ALICANTE

IMP. A CARGO DE V. SOBER PLAZA ISABEL II 16

CONCLUSION

Había ya enviado al impresor los pliegos que preceden, y cuyo desenlace ofrece á mi entender, una excelente lección moral, pudiendo servir de estímulo á todos los emigrantes de ojos azules, cabellos rubios y largas piernas de mi país natal, á quienes en algún tiempo de turbulencia provocase el deseo de abrazar la hermosa profesión de caballeros de aventuras.

Pero un amigo, un sabio consejero, un individuo de aquellos que gustan de las migajas de azúcar que quedan en el fondo de una taza de té, tanto como del sabor del mejor pastel, me ha hecho sobre este punto una amarga reconvencción, é insi'te en que dé detallada y circunstanciada relación del desposorio del joven heredero de Glen Houllakin con la amable condesa flamenco; que entere al curioso lector de los torneos que en tan interesante ocasión se celebraron, cuantas lanzas se rompieron en ellos; y que les participe por fin el número de los vigorosos hijos que heredaron el valor de Quintín Durward, y de las preciosas hijas en quienes Isabel de Croye vió renacer sus gracias.

Yo le he contestado á vuelta de correo que los tiempos habían variado, y que pasó enteramente la moda del ceremonial público de los matrimonios.

EBOTTI CARBONELL

Ferreteria

MAYOR 13.15 y 17

LOS CHORICEROS

CAFES TOSTADOS.—Hemos tenido el gusto de probar las muy selectas clases de Paracollip, Puerto Rico y M. En que diaria mente se surten, a consecuencia de su gran venta, en el agradable establecimiento de MARIANO ALVAREZ (Luz Extremeña) y por su excelente para la y exquisito aroma los recomendamos a los mas exigentes aficionados. En el mismo establecimiento hallarán los consumidores las mas esquisitas y asociadas m. utec. Dientes y de paisajes queques Gruyere y bola, en gall. las, flautas y acuitanas; en licores, vinos y m. utec. Dientes, podéis asegurar que tiene esta casa un surtido que reúne todas las condiciones de salud y pureza que puede darse en estos generos.

MARIANO ALVAREZ, (LOS CHORICEROS, EXTREMEÑOS, PRINCESA, 19

COMPANIA DE NAVEGACION FLUVIAL Y MARITIMA ESPALIU Y COMPANIA

Antes Vintesa y Compañia.—SEVILLA.



Servicio semanal entre Sevilla y Marsella, por los vapores «Andalucía», «Mantel Español», «Nuevo Extremadura», «Nuevo Valencia», y «García de Vinuesa», que saldrán de este puerto todos los sábados para Valencia, Barcelona, San Félix de Gaxiola, Palamos, Certe y Marsella, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario en Alicante. Sucesora de Antonio Ramper, Constitución, 8.

Jarabe de Hipofosfitos de Benet

Nuestro jarabe de hipofosfitos es un remedio de resultados seguros para curar todas las enfermedades del sistema nervioso, regularizando sus funciones cuando se hallan alteradas por una causa cualquiera.

Como reconstituyente, es mas poderoso que el aceite de hígado de bacalao y su acción sobre la anemia, clorosis, escrofúculo y las enfermedades que reconocen por causa la falta de globulos rojos de la sangre.

Es un energético tónico amargo, y como tal, poderoso digestivo, facilitando la formación de peptonas.

La designación exacta de nuestro jarabe hace de él un medicamento constante y de resultados positivos.

A cada frasco acompaña un prospecto, detallando el método de su uso. Los pedidos al por mayor, en Alicante, a su autor V. Benet, Madrid, Melchor García, Capellanes, 1, duplicado, principal.

Barcelona, Sra. Vicenta Ferrer y compañía.

Al por menor.—Alicante, señora Viuda de Alfonso; Almagro, don Emilio Guzman; Aspe, don Francisco López; Barcelona, doctor Tremois, sucesor de Ferré; Madrid, Be. rrali y Miquel, sucesor del doctor S. mon; Jativa, Martínez y don B. fias; Cantó, Valen. cja, Andrés y Fabiá, San Vicente 22 y en todas las principales farmacias de España.

La Union Democrática

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

AÑO XIX DE SU PUBLICACION

SUBSCRIPCION: (Alicante, un mes, 150 pesetas.
Fuera, trimestre, 5 id.
Extraño, id. 10 id.)

ANUNCIOS, PRECIOS CONVENCIONALES

Números sueltos.—Del día, 5 céntimos; atrasados, 10 idem.
Se suscribe en las oficinas de LA UNION DEMOCRATICA, San Ildefonso, 6, 2.º

PAGO ADELANTADO

Se reparte á domicilio

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de LA UNION DEMOCRATICA D. Rafael Sevilla, calle de San Ildefonso, 6, 2.º—Alicante.

LA INDUSTRIAL ALICANTINA

GRANDES FÁBRICAS DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS

Roman Bono Guarner

ALICANTE

Los productos de esta Fabrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones.

Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

La Cerámica Alicantina

de Hijos de Jaime Ferrer y Compañia

Hornos continuos de los mejores sistemas, Fabricación a vapor de tejas planas ladrillos huecos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción.

Grande y constante existencias a disposición de los consumidores. Precios en competencia con los mas economicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPACHO: Alicante, calle de San Fernando, núm. 39, teléfono núm. 18.

Hubo un tiempo, es verdad, y no tan distante de nosotros que no pueda yo acordarme de algún vestigio, en que no tan solo los que mis amigos de la feliz pareja eran convidados a ser testigos de su unión, sino que los músicos continuaban meneando la cabeza hasta el amanecer. Bebíase el sackposset en la cámara nupcial; echábase al aire la media de la novia, y se disputaban la liga en presencia de los dichos consortes que el himeneo acababa de convertir en una sola carne. Los escritores de aquella época seguían esta moda con exactitud, y en esto tenían razón: no se olvidaban de citar ningún instante de aquellos en que se ponía colorada la novia o echábase su marido cariñosa mirada. Contaban los diamantes que adornaban los cabellos de la hermosa, y los botones de la chupa bordada del marido; y no terminaban hasta haber colocado al héroe y a la heroína en el lecho nupcial: pero estos pormenores no se avienen mucho con los sentimientos de modestia que obligan a nuestras novias modernas, amables y tímidas criaturas, a evitar la pompa y el aparato, la admiración y la lisonja, y a buscar como el buen Shenstone.

En el siglo xv no podría de disgustar a nuestras hermoas. Isabe de Croye sería considerada por ellas muy interior a la moza que ordeña las vacas y a la más vil fregona; pues esta, aunque se hallase en la misma puerta de la iglesia, negaría la mano al mancebo zapatero que va a casarse con ella si le proponía hacer nupcias y festines, según se ve en las muestras de París, en vez de subir a la imperial de una diligencia para ir a pasar de embozo en Deptfort ó Greenwich la primera "luna de miel." No hablaré pues una palabra; y me retiraré sin ruido de la boda de la condesa de Croye, como lo hizo Ariosto de la de Agélica, dejando a mis lectores la libertad de añadir a mi historia, si les parece bien, todas las circunstancias que podrá sugerirles su imaginación.

FIN DE QUINTIN DURWARD

La libertad en una posada
Ello es cierto que la exacta relación de las circunstancias y publicidad que acompañaban siempre la celebración de un matrimo-

COLEGIO DE SAN JOSÉ
DIRIGIDO POR
DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Se admiten alumnos internos y externos en primera y segunda enseñanza.

Particular.—Este colegio, incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por sus títulos académicos y su larga práctica, están garantidos para los padres que confían la educación de sus hijos a este centro de instrucción.

Primera enseñanza.—Escuela de párvulos, elemental y superior y clase preparatoria para ingresar en la segunda enseñanza de las escuelas de la ciudad.

Segunda enseñanza.—Estudios de las asignaturas para obtener el grado de Bachiller y el título de Perito Mercantil, clases preparatorias para carreras especiales: francés, inglés, caligrafía, gimnasia, música, dibujo lineal, de figura, de paisaje y adorno.

Precios.—Alumnos internos: manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios pagados por trimestres anticipados. Y además, anexo pensionistas, manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se solicitan de esta dirección.

CALLE DE BAILEN, 29.—ALICANTE